



EMBASSY OF SWITZERLAND  
SCHWEIZERISCHE BOTSCHAFT  
AMBASSADE DE SUISSE

WASHINGTON D.C. 20008,  
2900 Cathedral Avenue N.W.  
Telephone 462-1811/7

Le 2 juillet 1971

Ref.: EX/ge

POLITIQUE BERNE  
R.P. No 43  
Par courrier

an						ala
Datum						7 JUL 1971
Visa						FB
EPD						
Ref. p. A. 21.31. Washington						

LA PUBLICATION DES DOCUMENTS  
DU PENTAGONE

1. La Cour Suprême ayant décidé que la publication des documents illégalement saisis au Pentagone ne justifiait pas une censure préalable des autorités américaines, le New York Times a repris hier cette publication.
2. Les divers rapports, télégrammes et décisions des précédentes Administrations concernant la Guerre du Vietnam rendus publics ont fortement ému et même ébranlé le peuple américain. Les extraits du rapport demandé par M. McNamara auront sans doute une influence considérable à courte échéance dans la continuation des hostilités au Vietnam, et à longue échéance, dans les relations institutionnelles du pays.

./.

Dodis



- 2 -

3. Il faut souligner en premier lieu que les Etats-Unis reconnaissent à la liberté, la liberté de presse en particulier, une place inconnue ailleurs. Dans l'échelle des valeurs du citoyen américain, la liberté de presse paraît même passer avant les intérêts de l'Etat et il estime que toute atteinte à cette liberté est préjudiciable à l'Etat, même si ce dernier est sérieusement embarrassé par la révélation de certains documents.

4. On peut se demander pourquoi le Président Nixon a tenté d'arrêter la publication du rapport McNamara, alors qu'il aurait pu, pour des raisons de politique intérieure, avoir avantage à rendre publiques les erreurs d'appréciation commises par ses prédécesseurs démocrates. Les motifs que l'on peut avancer pour comprendre la manière d'agir de Nixon sont vraisemblablement les suivants :

a) En rendant public le rapport McNamara, le New York Times vise non seulement les Administrations précédentes, mais également les institutions, en particulier le pouvoir du Président des Etats-Unis de prendre des décisions à l'insu de son

./.

- 3 -

peuple. Cette manière de faire est considérée comme non démocratique par la grande majorité des Américains.

- b) Les agissements du gouvernement américain dans les pays étrangers - la chute de Diem par exemple - recueillent l'opprobre du peuple américain et pourraient amener ce dernier à s'engager vers l'isolationnisme.
- c) Les rapports de confiance entre le gouvernement américain et les gouvernements étrangers sont mis à l'épreuve, puisque les messages secrets transmis à Washington par des gouvernements étrangers sont révélés à tout le monde.
- d) La liberté de manoeuvre de Nixon pour chercher à trouver une solution du problème vietnamien est susceptible d'être considérablement restreinte.

5. Les motifs hypothétiques du Président Nixon pour arrêter la publication du rapport McNamara s'avèrent fondés en ce qui concerne la guerre du Vietnam. Depuis que le peuple américain a pris connaissance des erreurs de calcul des Administrations

- 4 -

précédentes, le Président Nixon a une marge de manoeuvre restreinte et devra sans doute accélérer d'une manière non négligeable la procédure pour terminer la participation américaine dans la guerre d'Indochine. La répercussion immédiate dans ce sens a été le vote d'un nouvel amendement Mansfield au Sénat demandant le retrait des troupes américaines du Vietnam dans les 9 prochains mois, en échange des prisonniers de guerre. La Délégation d'Hanoi, en faisant ses nouvelles propositions hier à Paris, démontre que le Nord-Vietnam a su choisir le moment psychologique propice. La publication du rapport McNamara, en effet, a accru à son plus haut point le sentiment contre la guerre du peuple américain et affaibli la confiance des députés au Congrès en l'Administration.

6. On peut admettre que le but de M. Ellsberg, qui a volé le texte du rapport McNamara pour le remettre au New York Times, est atteint : la conscience américaine semble tenir maintenant comme preuve que la guerre du Vietnam est immorale et a été menée par des moyens, selon elle, immoraux et qu'il faut y donner fin le plus rapidement possible.

./.

- 5 -

Nixon devra donc tenir compte des mouvements de plus en plus forts de l'opinion publique américaine et se résoudre à accélérer les négociations de paix, même d'une manière qu'il pourrait juger inopportune; s'il ne tient pas compte, maintenant, des mouvements d'opinions, ses chances de réélections à fin 1972 risquent d'être compromises.

7. On peut noter qu'une personne qui avait vu juste dès le début de l'engagement américain en Indochine a été Ho Chi Minh; celui-ci, en effet, a toujours prétendu que la guerre serait gagnée par Hanoi, grâce à la désaffection du peuple américain !

L'Ambassadeur de Suisse :

